

La correspondencia literaria se dirigirá al Director, calle de Ramos del Manzano, número 42.

La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, á las mismas señas.

Número suelto 5 céntimos

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

Lunes 21 de Marzo de 1904

Época 2.ª

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Salamanca . . . . . 1.25 pes.  
Fuera de ídem, un trimestre. . . . . 4.50

Anuncios y otros insertos, precios convencionales. No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

Número atrasado 10 cts.

## REGALOS de EL ADELANTO

á SUS SUBSCRIPTORES.  
Véase en cuarta plana

### LA PRENSA DE MADRID

El Imparcial habla hoy de la fórmula encontrada por el Gobierno y las minorías, por virtud de la cual vuelven á ser cordiales sus relaciones.

Contra el Gobierno, y más aún contra los señores Salmerón, Azórate, Melquiades Alvarez, Canalejas, Suárez Inclán, Villanueva, Puigerver y Gil Robles, trina El Imparcial en su fondo de hoy.

El nuevo viaje titula El Liberal á su primer artículo, y en él habla de las negociaciones y pactos del señor Maura con los catalanistas.

Este viaje—afirma El Liberal—será para que el ya mortecino catalanismo tome vigor y energía.

—El catalanismo, que se hallaba en estado agónico, empezará de nuevo á adquirir énfase vitalidad, gracias al señor Maura, quien en su deseo de que el rey vaya á la Ciudad Condal, no ha vacilado en ponerse al habla con los catalanistas, cambiando con ellos impresiones acerca del viaje, y ofreciendo concederles cosas que sólo se debían conceder á Cataluña.

Escribiendo el Heraldo de lo mismo, dice:

En uno de los admirables trabajos del insignie Joaquín Costa, el que consagra á estudiar el reinado de los Reyes Católicos, se ensalza como merece la figura de la gran Isabel porque ésta iba á caballo, estando ya en meses mayores, con la barra en la boca—es la frase del ilustre escritor—, por todos los pueblos de España, por todos los confines del Estado, hecho uno é indivisible, enterándose de las necesidades de sus súbditos, procurando á castigar á qui un desmán de los nobles, á satisfacer allá una justa reivindicación de los plebeyos.

Don Alfonso, para ir á Barcelona, necesita, según el sentir de Maura, un zepicudo previo de voluntades, y un millar de promesas y de pactos para ser bien recibido.

La Correspondencia fulmina y truena contra las oposiciones, por ser las culpables de haber perdido tiempo precioso el Parlamento.

Anuncian la obstrucción y á los pocos días vuelven á la normalidad. Surge un nuevo tiquis miquis y los señores que se apellidan pomposamente primates vuelven al ya desprestigado Aventino, para rectificar nuevamente su conducta.

¿Ha ganado algo con eso el país? ¿Se han beneficiado en algo las minorías? ¿Ha padecido lo más mínimo el Gobierno? ¿Se ha impedido con ello la realización de polacadas? ¿Ha resultado algo práctico para la vida parlamentaria ó para el progreso social?

Nada de eso. Todo se ha reducido á que los timbres de votación nominal han atornado los oídos, á que los diputados rurales han tenido que venir á Madrid, á que ningún proyecto ha sido aprobado, á que la vida parlamentaria ha resultado estéril, infecunda.

El Globo dedica también su editorial al proyectado viaje del Rey á Barcelona, y censura también los trabajos de zapa de Maura con los catalanistas.

El Rey ha de ir y puede ir, jno faltaba más cuando quiera, pero solo, sin aparecer prohibido por nadie, que nadie hay tan alto para semejante misión, ni el país h. bfa de tolerarlo. Y en Barcelona, donde aguardan impacientes al rey, donde el rey es una esperanza hermosa del revivir de la Patria, no son precisos derroches de dinero ni exhibiciones de opulencia reñidas con la crisis fabril allí latente. El viaje ha de ser una grata satisfacción para el rey y Barcelona, no un triunfo para el señor Maura, no la victoria del nuevo caciquismo que intentan señorear Barcelona y Cataluña.

La Epoca niega que Maura esté pactando con los catalanistas para preparar

el viaje del Rey y un entusiasta recibimiento, y añade que, hasta ahora, no se sabe si don Alfonso visitará ó no la capital del Principado.

#### Vida obrera

### ANIVERSARIO DE LA COMMUNE

Mitín en Tejares

Para las tres de ayer tarde estaban citados, por la sociedad de obreros de la inmediata villa de Tejares, los de esta ciudad, con objeto de conmemorar la fecha del XXXIII aniversario de la Commune en París.

Muchos fueron los trabajadores salmantinos que, accediendo á la invitación de sus compañeros, se trasladaron al cercano pueblo, para dedicar un recuerdo á aquella memorable fecha.

A las cuatro declara abierto el acto el presidente de varios gremios de Salamanca, Gregorio Encinas, explicando el objeto de la reunión y concediendo la palabra al compañero Julián Elena.

Esto hace un saludo al pueblo de Tejares, y explica lo que fué la Commune de París, elogiando á sus defensores.

Defiende la política socialista, de la que dice tiene únicamente á mejorar la triste situación de los sufridos trabajadores, no llevando, en su programa, miras de otra especie.

Para conseguir el triunfo de la causa, dice que hay que ser esclavos de la idea, trabajando todo cuanto sea posible. (Aplausos).

El compañero Agustín Gallego, hace una apología de los trabajadores, víctimas de la Commune.

Como el anterior, defiende con entusiasmo las ideas socialistas, de las que dice que son las únicas que al obrero pueden beneficiar.

Termina haciendo un llamamiento á todos los trabajadores, para que ingresen cuanto antes en las filas del socialismo. (Aplausos).

A continuación hace uso de la palabra el compañero Primitivo Rivas, pronunciando un sencillo discurso.

Lée, además, algunos párrafos de un libro que trata de los hechos más culminantes de la Commune, causando honda impresión en el auditorio.

Dice que la idea socialista está en carnada en todas partes, aunque algunos no las practican, ya por miedo ó por conveniencia propia.

Pasa luego á ocuparse de la cuestión de los cambios, juzgándola de interés para las clases trabajadoras, censurando al Ministro de Hacienda por el plante que con que dijo las frases: «No con viene solucionar la cuestión de los cambios, por los graves perjuicios que sufrirían los grandes capitales.»

Termina exhortando á los obreros á que lean periódicos francamente socialistas, y á que engrosen las filas del socialismo.

Fué muy aplaudido.

El presidente, señor Encinas, defiende con ardor, como los anteriores, las ideas socialistas, diciendo que son las que verdaderamente siguen las máximas de Jesucristo.

Así como el catecismo—continúa—dice que son tres los enemigos del alma, yo digo que los del socialismo son cuatro: el clero, la república, la monarquía y el capital.

Con muchos detalles, relata los hechos más salientes de la Commune, siendo muy aplaudido.

Terminó recomendando la unión de todos los trabajadores para llegar al fin deseado.

Al terminar su discurso, se entonaron varios himnos socialistas, siendo coreados y aplaudidos por todos los obreros.

La concurrencia fué mucha. El orden no se alteró en nada.

Fué dominado enseguida por algunas personas, siendo insignificantes las pérdidas materiales sufridas.

#### Laudable campaña

Subscripta por los diputados á Cortes, don Antonio Palacios, de Vitigudiño; don Santiago Alba, de Villalón; Zorita, de la Nava del Rey, y algunos otros castellanos, ha sido presentada al Congreso una enmienda, para que la riqueza rústica y pecuaria disfruten los mismos beneficios que tratan de aplicarse á cualquiera otra de las que tributan al Estado.

Reciban por ello nuestra felicitación.

#### En el Ayuntamiento

#### LA SESION DE HOY

Nota de los asuntos de que se dará cuenta en el Ayuntamiento, en la sesión ordinaria que celebrará hoy lunes á las cuatro y media.

Acta de la anterior.

Solicitud de don Enrique H. Gutiérrez, interesando la adquisición de algunos ejemplares del folleto que dedica á la memoria del excelentísimo señor don Isidro Garfía Barrado.

Informe de la Comisión de Policía, en proposición del señor Zugarrondo, referente al tránsito de carruajes por las calles del Dr. Riesco y Prior.

Idem en la comunicación de don Carlos Luna, referente al contrato de suministro de luz eléctrica para el alumbrado público.

Presupuesto para las obras que han de ejecutarse en las escuelas municipales de la Compañía.

Solicitud de don Amador Vicente, pidiendo licencia para construir un ramal de desagüe en la cochera de su casa, número 3, de la calle de Meléndez.

Idem de don Perfecto Velayos, para revocar y enlucir las fachadas de su casa número 1 de la calle del Barquillo, y reformar algunos huecos.

Idem de don Higinio Vaquero, para construir, según planos, en terreno de su propiedad del barrio de la Fontana.

Idem de don Jesús Cabanillas, para reformar los huecos de la fachada de la casa, sin número, de la calle de Ruiz-Aguilera.

#### DE INSTRUCCION

### Unos exámenes

Los días 16 y 17 del actual celebráronse los exámenes de los alumnos de la escuela nocturna de adultos, dirigida por el ilustrado profesor del Arrabal, nuestro apreciable amigo, don Seraffín Ferro Mosonero.

El tribunal, que estaba compuesto de los señores Díez, Núñez, Angoso y otros varios señores del Arrabal, cuyos nombres no recordamos, admiró los adelantos y aplicación de que dieron pruebas los 114 alumnos examinados, y felicitó con entusiasmo al señor Ferro por los grandes adelantos conseguidos con sus desvelos en pró de la enseñanza.

Después el señor Ferro y sus alumnos tuvieron un modesto almuerzo, en el que reinó la mayor armonía, siendo muchas las pruebas de cariño y simpatía que aquél recibió de sus discípulos.

Nuestra enhorabuena á todos por los brillantes resultados alcanzados en la escuela de adultos del Arrabal.

### PÁGINAS PARA LAS DAMAS

(Colaboración especial de EL ADELANTO)

Forzosamente, queridísimas lectoras mías, hemos de ocuparnos, en estas Páginas de modas, en los comienzos de la temporada, puesto que á todas las damas interesa, como es natural, orientarse en materias elegantes, á fin de disponer con tiempo y acierto sus atuendos primaverales y veraniegos.

Desde luego, puede asegurarse, sin temor alguno, que las blusas, tan cómodas y bellas siempre, seguirán usándose bullonadas y rizadas en la inmensa mayoría de las mismas, eligiéndose, para

el buen efecto y feliz interpretación de esos adornos, telas flexibles y ligeras, sedas y crespones, con preferencia á las lanas. También las faldas de más novedad serán frunciadas en el canesú, cayendo después á lo largo de la esbelta figura, blondas adundantes de tela, sin armar, lo más mínimo el bajo, con objeto de que recuerden, en conjunto, las artísticas agrupaciones de ropaje, propias de la estatuaria. La moda se compone cada día más con el arte, en los tiempos por nosotros alcanzados, y saber interpretar sus detalles, equivale á acreditarse de un perfecto buen gusto. Ya no es un secreto para nadie que los adornos predilectos de las faldas serán, en lo sucesivo, los volantes altos ó bajos, uno ó varios, al hilo ó al biés, y contribuirá al buen efecto de los mismos que en la parte de la pegadura, destaque un rizado ó una tira de bullón, que por igual puede ser de la tela del traje ó del adorno.

Y tanto se disponen á privar los bullones, que las mangas más elegantes de la temporada primaverales serán bullonadas, comenzando los bullones en el codo para terminar con un volante de encaje junto á la muñeca, escondiendo á medias, graciosamente la mano. Gusta también tanto el encaje, que los trajes veraniegos harán grandísimo derroche de ese ideal tejido, en concepto de adorno, agregándole, además, con plausible entusiasmo, á corbatas, lazos, boas y manteletas. Hasta en la terminación de las mangas de los airolos abrigos primaverales, figurará un volante de encaje, y no hemos de tardar mucho en ver extendido, con carácter general, ese adorno que de tan poderosa manera contribuye al mayor esplendor de la delicada belleza femenina.

Los bordados se indican, á la par, como adorno lindísimo de actualidad. Con visos que destacan convenientemente, son de un efecto encantador; recortados, formando motivos sueltos, también se prestan mucho al adorno de los primaverales atavíos, y para cuellos, plastrotes y juegos de puños, contribuyen, casi tanto como el encaje, al lindísimo conjunto de la actual indumentaria. Muchos de los tejidos de lana que, á título de novedad para trajes, nos ofrece la moda, son de fondos lisos, con flores bordadas en colores de pálidos matices, y la gupure de lana, al par de la elamine, pueden adoptarse, sin temor, nuestras queridas lectoras de EL ADELANTO, para los trajes frunciados, con su correspondiente viso de seda. El efecto que con esos tejidos se consigue, es de la más alta distinción y belleza.

Respecto á los abrigos, se ha usado y aun abusado tanto del paletot recto que, huyendo de la monotonía acusada por esas hechuras, el gusto parisien se ha decidido, al fin, por las levitas entalladas, largas hasta la rodilla, de faldón bastante voleado, solapa abierta y mangas vueltas de cartera, que terminan, según dijimos antes, con vuelillos de encaje. Son muy bellos, es justo reconocerlo, esos modelos de abrigo, á mayor abundamiento, por permitir su hechura especial que se les agreguen blusas interiores y plastrotes-fantasma, claros, en los cuales, así como en las corbatas, el ingenio femenino se dispone á agotar el vasto arsenal de sus encantadores caprichos.

Tanto, por último, resultan los bullonados y rizados el adorno más generalmente aceptado con carácter de novedad, que no solo en trajes, manteletas, estolas y caprichos sueltos, resaltan de bella manera sino que repercutirán también en los sombreros de mayor fantasía. Los primeros modelos de mayor fantasía, que se nos presentan, se refieren á esa graciosa imposición del gusto son, en su totalidad, de gasa rizada.

Les distingue un tamaño regular, y completan su ideal adorno fantásticos pájaros, colocados en el centro del sombrero. Puede asegurarse que en las hechuras de los mismos caben todos los caprichos, y por igual se adoptarán medianamente altos y planos.

Respecto á los velos, ya no caben variaciones en su colocación, tan disoutida en este invierno; los sombreros pequeños podrán llevar el velo plano y adherido al rostro, á la antigua usanza; para los sombreros de atrevidas proporciones, se adopta el velo colocado suelto, á guisa de volante, al borde del ala, peregrino capricho del modernismo, que ha dejado de ser objeto de discusión en París, donde ya es sabido que siempre se pronuncia la última palabra en materias elegantes.

JOSEFINA PUJOL DE COLLADO.

Lista de los socios subscriptores de la Asociación Benéfica LA CARIDAD:

(Continuación)

	Pesetas
Antonio Vázquez de Parga . . .	2
Julian Romo . . . . .	1
Fernán Suárez . . . . .	1
Eugenio Santos Herrero . . . .	1
Francisco Peix . . . . .	1
Francisco Ortega . . . . .	1'50
Ignacio Ardiz . . . . .	0'50
Bernardo Martín . . . . .	2
Manuel Clemente Pérez . . . . .	1'50
Sergia Hernández . . . . .	0'50
Mariano Madruga . . . . .	1
Manuel Viñuela . . . . .	1
Bias Alonso . . . . .	1
Sebastián Domínguez . . . . .	0'50

(Se continua á)

### Crónica local y provincial

Los Ayuntamientos de los siguientes pueblos han terminado la confección del registro fiscal de edificios y solares:

He guijuela de la Sierra, astillejo de dos Casas, Omedo, Santiago de la Puebla, Escoeja, Nava de Francia, Arabayona de Mógica, Almendra, San Medel, Miranda del C stañar, Villar de Ciervo, Santa María de Sando, Forfleda, Navarredonda de la Rinconada, San Cristóbal de la Cuesta, Puertas, San Pelayo, Campo de Peñaranda, Espadaña, La Bastida, A deauueva de Figueroa, Diosleguador, Sanchón de la Ribera, Calzada de Don Diego, Villarino, Zarapicos, San Miguel de Vale o, Matilla de los Campos, Galinduste, Moriscos, San Morales, Alderrabia, Villor-Muerto, Bóveda del Río Almar, Galisancho, Tornadizo, Cileros de la Bastida, Mieza, Masueco y Monsagro.

Ha sido nombrado Secretario en propiedad del Ayuntamiento de San Pedro de Rozados, don Benigno Martín Sánchez.

Han sido declarados prófugos, por el Ayuntamiento de Iruelos, los mozos Casimiro Andrés Vicente y Julián González Pascual, por no haber comparecido á ninguno de los actos relacionados con el alistamiento del actual año, no obstante haber sido citados.

#### Los que nacen y los que mueren

En el día de ayer se hicieron las siguientes inscripciones en el Registro civil:

##### Nacimientos

Aniceto Hernández Martín, Julio Cebriá Sánchez y Justo Díez Sánchez.—Total, 3.

##### Defunciones

Manuel Vicente y Manuel Hernández Esteban.—Total, 2.

En la madrugada del día 18 del actual se extravió una burra, de 4 años, pelo cano, alzada regular, un poco torcida de la mano derecha, con la crin cortada y motilada por el lomo.

El que de razón del paradero de la caballería, á su dueño Andrés Sánchez González, vecino de la Cabeza de Diego Gómez, Ayu tamiento de Sando, recibirá una buena gratificación. 3—1

Anoche fué conducido á la prevención un individuo que había abusado de la bebida.

Como ya hemos anunciado, esta tarde, á las cuatro y media, se reunirán, en una cátedra de la Universidad, los estudiantes, para acordar la forma en que han de conmemorar la triste fecha del 2 de Abril.

En el pueblo de Cristóbal, un jornalero que cortaba matas, viéndose precisado á levantar un pedrusco, se encontró varios maticos de oro puro, dentro de una basija de barro.

El importe del hallazgo fué tasado en 750 pesetas.

Habiéndosele terminado el plazo de licencia que le fué concedida, se ha encargado de la alcaldía de Alba de Tormes, don José Rodríguez.

Los alcaldes de los Ayuntamientos de los siguientes pueblos han comunicado al Gobernador civil no haber recibido el «Cuestionario del trabajo»:

Martago, Garcihernández, Puebla de Yeltes, Sepulcro Hilaro y Retortillo.

Lo han devuelto cumplidamente los de Gallegos de Argañán, Monforte, Agallas, Gallegos de Solmirón, Torresmenudas y El Arco.

Interesan su remisión, por habérselos extraviado, los de Fuenterroble de Silvestre y Vecinos, y el de Calvarrasa de Arriba ha contestado que lo remitió al Gobernador civil en Julio último.

Por aclaración ha sido nombrado Rey de los cafés el torrefacto de «La Estrella». El de tanta fama lo hay en el Comercio de la viuda de Emilio Blasco.

Anoche regresaron á Madrid nuestros queridos amigos, don Isidro y don Telesforo Pérez Oliva.

# REGALOS de "El Adelanto," A SUS SUBSCRIPTORES

El éxito alcanzado con nuestros regalos a los subscriptores de EL ADELANTO, éxito que ha superado con mucho a los cálculos más halagüeños, nos mueve a gratitud y nos decide a expresarla en forma de obsequio que alcanzará a los que resulten favorecidos por la suerte, sino a cuantos quierán poseerle en condiciones para optar a él.

En efecto, EL ADELANTO establece las siguientes

## Combinaciones de regalos

1.ª Todas las personas que, durante el presente mes de Marzo, se suscriban por un año y abonen anticipado el importe del mismo, tendrán derecho a CUATRO OBRAS, en un tomo cada una, completamente nuevas, y admirablemente editadas por la casa *Lumen* de Barcelona.

2.ª La misma ventaja disfrutarán los actuales subscriptores que, también durante referido mes actual, amplien y abonen su suscripción hasta fin del año 1904.

3.ª Los que, en igual período de tiempo, se suscriban por un semestre, o estando ya suscritos, amplien la suscripción hasta medio año haciendo el pago adelantado, recibirán DOS OBRAS de la misma casa.

4.ª Los que, en idéntica forma y también con pago adelantado, se suscriban por un trimestre, o le tuvieran ya abonado, si son subscriptores antiguos, recibirán como regalo UNA OBRA.

## ADVERTENCIAS

1.ª Para evitar extravíos y no dar motivo a reclamaciones, enviaremos las obras por el correo y certificados a cuantos abonen previamente además del importe de la suscripción, treinta céntimos de peseta.

2.ª Los que no quieran recibirlas por el correo, pueden pasar a recogerlas, o autorizar persona que lo haga por ellos, en la Librería de Núñez, núm. 25.

3.ª Las nuevas suscripciones, ampliación de las antiguas y pago de las mismas, pueden hacerse en la Administración de EL ADELANTO, Ramos del Manzano, 42, Librería de Núñez, García Barrado, 25, ó en los domicilios de nuestros

## CORRESPONSALES ADMINISTRATIVOS

Alba de Tormes, don Tomás Hernández.

Béjar, don Lino Terradillo.

Guijuelo, don Cayo Díez.

Ciudad-Rodrigo, don Celestino Honorato.

Fuentes de San Esteban, don Fidel Ortega.

Fuenteguinaldo, don Arturo García Morán.

Fuentes de Oñoro, don Fausto Sánchez.

Ledesma, don Isaac Trilla.

Peñaranda, don Arturo Núñez.

Cantalapiedra, don Manuel Sánchez Rodilla.

Tamames, don Moisés Romero y don Tomás González.

Vitigudino, don Luis María García.

Lumbrerales, don Pedro Hernández Comerón.

Villavieja, don Dionisio García Alonso.

Las obras que ofrecemos como regalo a nuestros subscriptores, y que consisten en tomos de más de 300 páginas, esmeradamente impresos, son, en su mayoría, preciosas novelas de los más famosos autores antiguos y modernos, y algunas de carácter filosófico y científico.

También figurarán entre ellas no pocas de utilísima aplicación, como

*El Médico en casa*, libro utilísimo para las familias y en especial para las madres, con más de 400 recetas, y

*El Secretario Comercial*, con cuantos formularios y modelos necesitan los hombres de negocios.

## MIRATE HIJO SALAMANCA

### GRAN FABRICA de Abonos Químicos y Minerales

### TEMPORADA DE PRIMAVERA

El extraordinario aumento de consumo de Abonos en primavera es la prueba más palmaria de su gran resultado. En efecto, en esta época es cuando las plantas comienzan su gran desarrollo y precisan tener a su disposición las materias fertilizantes más rápidamente asimilables que hacen fuertes sus tallos y después sus frutos.

Para aspirar a grandes rendimientos en las cosechas, no basta en general abonar de Otoño en la mayor parte de los terrenos y sembrados, es preciso REABONAR EN PRIMAVERA si se aspira a la mayor producción.

Nuestro catálogo que repartimos GRATIS informa detalladamente.

**Garbanzo para comer y para sembrar desde 22 pesetas en adelante**

Servicio de trenes de la línea de S. F. P.

Trenes ascendentes	Salida de Salamanca	Trenes descendentes	Llegada a Salamanca
Correo regular número 1.	5'45 m	Correo regular número 2.	9'17 n
Mixto regular número 5.	4'50 t	Mixto regular número 6.	10'09 m
Sud-exprés número 7 (circula los miércoles y domingos).	11'27 m	Sud-exprés número 8 (circula los lunes y jueves).	11'49 n

NOTA La letra N significa noche, la M mañana y la T tarde.

GRAN COMERCIO DEL PRECIO FIJO

DE

## Sebastián Rodríguez y Compañía

Plaza Mayor, 47.—SALAMANCA

Casa fundada el año 1874

*La más importante en su clase en esta capital*

Tejidos del Reino y Extranjero. Perfumería, Quincalla, Bisutería, Géneros de punto, Mantonería, Paraguas, Sombrillas, Bastos, Alfombras, Cortinajes, Paños, Guantes, Abanicos, Corbatas, Astrakanes, Rizos, Felpas, Teraceros, Acordeones, Artículos de viaje, ciopelos, Lanas, Sederías, Encajes, Armas y efectos de Caza.

**Especialidad en lutos & Camisería & Sastrería a la medida**

**TRAJES DESDE 30 PESETAS EN ADELANTE**

**Gran rebaja de precios en varios géneros como fin de temporada**

## Aviso al público en general

Desde primeros de Enero está abierta al público la nueva fábrica de embutidos y salazones de SALUSTIANO ESTEBAN, establecida en la calle de Abajo, número 5 (junto al Campo San Francisco), donde se encuentran los embutidos y salazones de carnes puras de cerdo, sacrificadas todas ellas en el matadero público de esta ciudad.

En ella encontrareis lomos en tripa, chorizo cular, chorizo de tripa de vaca, longaniza en tripa de cerdo y ternera, chorizo de botes, farinatos, morcillas, lenguas, costillas adobadas y saladas, juegos de pies, jetas, tocino y todo lo de más concerniente al ramo.

**En favor del público**

Comprando de DOCE kilos en adelante para fuera de la población, se rebajan los derechos de consumos. 30-23

## Automóviles Richard, de París

Los coches más rápidos y mejor construidos. Bicycletas Clement con cambio de multiplicación para cuevas y llanos. Motocicletas Knap, sin correa ni sus inconvenientes. Coches de ocasión. Talleres de reparación con mecánicos franceses para coches y bicycletas. Taller de reparaciones de neumático de coche por obreros de la casa Michelin, de París. Catálogo de coches, 0'50. SANTOS, HERMANOS, Arrenal, 22, Madrid. 3-1

## COMPANIA HAMBURGUESA

Vapores-Correo rápidos a Montevideo y Buenos Aires

CON ESCALA FIJA

SERVICIO DIRECTO DESDE BILBAO.—PASAJES A PRECIOS MODICOS



Hacen la travesía en 17 días desde Bilbao a Montevideo.

El servicio de médico y medicina es completamente gratis

Teléfono y luz eléctrica en cada camarote.

Pan fresco y vino en todas las comidas.

Los pasajeros de 3.ª van instalados a popa donde llevan camas, lavabos y cuartos de baño servidos por camareros y camareras españoles.

Los de 1.ª y 2.ª clase disfrutan de comodidades que no ofrece ninguna otra Compañía.

Agente en Salamanca y su provincia, don Francisco Gómez Artime, Paseo de la Glorieta, número 23, bajo.

**EN BILBAO: EDMUNDO COUTO Y COMPAÑIA, Bailén, 3, bajo.**

Contestación gratis a cuantas consultas se les hagan sobre precios y condiciones de viaje.

El día 1.º de Abril saldrá de Bilbao directamente para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fé el vapor correo SAO PAULO. Admite carga y pasajeros para dichos puertos.

## MANUEL CARDENAS

ESTABLECIMIENTO y Taller de Construcción de Sillero y Guarnicionero

ARTICULOS DE VIAJE Y CAZA—15, SAN PABLO 15



Calzado de Goma

Marcas BOSTON

Indispensable en el invierno contra la humedad y el barro. Es el más duradero y elegante. Para caballero 75 pesetas par; para señora 5'50.

**CARDENAS.—15 SAN PABLO 15**

Monturas, bridas, bocados, estribos, fustas y látigos; cepillería, gamuzas, esponjas y plumeros; maletas, baúles y cajas de viaje; guantes y polainas de todas formas para caza y montar; GUARNICIONES hechas para toda clase de carruajes.

Servicio de trenes de Medina a Salamanca

Trenes descendentes	Llegada a Salamanca	Salida de Medina
Correo regular número 1.	4'57 m	2'40 n
Mixto regular número 3.	9'20 m	5'40 m
Sud-exprés número 11 (circula los miércoles y domingos).	11'22 m	9'29 m
Viajeros y mercancías número 22 (circula los lunes, jueves y sábados).	8'36 n	5'18 t

## Brisas del Tormes

Estos polvos, fabricados por el afamado perfumista *Dorin* expresamente para esta casa, son, por su bondad y baratura, los más recomendables de cuantas marcas se conocen. Son adherentes é invisibles y proporcionan a la piel una transparencia y satinado como ningún otro.

Este elemento indispensable para la conservación del cutis, se hace en blanco, rosa, rachel y natural a 2 PESETAS CAJA.

## PETROLEO GAL

Lo mejor para tener una cabellera abundante y sedosa.

Perfumes de las mejores fábricas de París y Londres; aceites, cosméticos, rhum, quina, élixir, polvos y pastas para dientes; pomadas, cremas y aceites.

Tintura *Sin Igual* para teñir el cabello.

Agua de florida legítima de Murray y Lanman.

Colonia inglesa y de la acreditada marca *Gal*.

PRUDENCIO SANTOS BENITO

Plaza Mayor 16, 17 y 18

SALAMANCA

## VENTA DE CASA

Se hace de una en el paseo de la Glorieta número 4.

Darán razón en la Plazuela de San Marcos número 5. 15-6

## SASTRA A DOMICILIO Y PARA SU CASA

Confecciona trajes de caballeros y niños; pantalones de talle a precios económicos.

## CARMEN IGLESIAS

calle de Don Francisco Montejó, frente a Calatrava, núm. 7. 8-3

## Venta de negrillos

Se venden plantones y pies desde 0'05 a 1 peseta, según desarrollo, en la Granja, término municipal de Garcihernández (Alba de Tormes).

Entiéndanse con el encargado Rafael García, en dicha dehesa.

Servicio de trenes de la línea del Oeste

Trenes ascendentes	Llegada a Salamanca	Salida de Salamanca
Correo regular número 102.	11'00 m	11'00 m
Mercancías y viajeros número 132	5'50 t	5'50 t
Correo regular número 101.	4'40 t	4'40 t
Mercancías número 112 (es mixto y conduce correo)	11'50 m	11'50 m
Mercancías número 111 (es mixto y conduce correo)	4'40 t	4'40 t

NOTA La letra N significa noche, la M mañana y la T tarde.

EL DRAGÓN DEL PATRIARCA

TRADICIÓN VALENCIANA

Todos los valencianos hemos temblado de niños ante el monstruo enclavado en el atrio del Colegio del Patriarca...

Dicen algunos que está allí como símbolo del silencio, y con igual significado aparece en otras iglesias del reino de Aragón...

Era cuando Valencia tenía un perimetro no mucho más grande que los barrios, tranquilos, soñolientos y como muertos que rodean la Catedral...

Las puertas de la ciudad, inmediatas al Turia, permanecían cerradas los más de los días...

Allí en el río, estaba el peligro de la ciudad, la pesadilla de Valencia, la mala bestia cuyo recuerdo turbaba el sueño...

Al mediodía, cuando el dragón inmóvil en el barro como un tronco escamoso tomaba el sol...

en el fondo del negro agujero; sirviendo pasto a la fiera para toda la semana. La religión, viniendo en auxilio de los buenos y rezelando las infernales artes del malfético...

Se acabó. Todos reconocían la imposibilidad de seguir luchando con tal enemigo. Había que esperar á que el dragón muriese de viejo ó de un hartazgo...

Como ya no quedaban hombres que fuesen en busca del dragón, éste iba al encuentro de la gente para no pasar hambre en su agujero...

Era un maldito que parecía estar en todas partes. El pobre valenciano, al plantar el arroz encorvándose sobre la chasca...

Al mediodía, cuando el dragón inmóvil en el barro como un tronco escamoso tomaba el sol, los tiradores de arco, apostados entre dos almenas...

La ciudad se despoblaba rápidamente, y hubiese quedado totalmente abandonada á no ocurrirles á los jueces...

importancia que la de naturales desahogados. El reo, un hombre misterioso, una especie de judío que había recorrido medio mundo...

Los jueces no tuvieron tiempo para deliberar, pues la ciudad les aturdió con su clamoreo. Aceptado, aceptado: la muerte del dragón bien valía la gracia de un tuno.

Llegó el día del combate, y todo el vecindario se agolpó en las murallas, anhelante y pálido de ansiedad. Colgaban sobre las barbacanas racimos de piernas...

Pero él, insensible al general desaliento, marchaba en línea recta hacia la cueva. Justamente, el dragón hacía días que estaba rabiando de hambre.

La bestia, que iba á lanzarse sobre él, parpadeó temblorosa, deslumbrada, y comenzó á retroceder.

El vagabundo avanzaba arrogante y seguro de la victoria, como en la leyenda wagneriana el valeroso Sigfrido marcha al encuentro del dragón Fenrir.

producida en la coraza, en el escudo en todas las partes de la armadura con infinito espejismo, la turbaban, obligándola á retroceder.

Hubo quienes, por llegar antes, se arrojaron de cabeza desde las murallas, siendo con esto las postreras víctimas del dragón.

Todo quedaba en silencio. Desde aquel día comenzó á vivir tranquila. De tan memorable jornada no ha quedado el nombre del héroe...

Pero queda el dragón con su vientre atiborrado de paja, por donde pasaron muchos de nuestros abuelos.

Y quien dude de la veracidad del suceso, no tiene más que acercarse al atrio del Colegio del Patriarca...

V. BLASCO IBÁÑEZ.

Ateneo Salmantino. COLEGIO DE NIÑOS DE D. MANUEL DURAN.

EN LA PANERA. de Carlos Mederos, en Chamberí, se venden 500 fanegas de garbanzos superiores.

Ocasión. Se traspaasa el acreditado fiador de Gregorio Dorado, antes Parra Castellana.

Fotografos y aficionados

Las mejores placas del mundo son las The Imperial Dry Plate, de Londres. Cuarto de placa, 9 por 12, 2'35 pesetas...

BORDADORA REAL CASA

Premiada en varias Exposiciones. La Academia de Bordados que dirige la Profesora doña Agueda de San Segundo Prieto...

Liquidación de Calzado. Siendo el mes actual el último de liquidación, puede aprovecharse el público para comprar con ventaja...

A nuestros lectores. No usar anteojos de cristal artificial, porque queman y debilitan la vista; proveerse de los renombrados roca de precisión...

bufón insistió.—Es como tengo el honor de dárselo á vuestra majestad. Llegué á tiempo para clavar mi espada en el cuerpo de un hombre que iba á asesinar á vuestra majestad.

—¡Ah!—exclamó el rey y el terror hizo castañear sus dientes. —Y es la misma á la que yo ví en sueños mandando á los rebeldes de París.

Sonrióse Enrique III, y contestó: —Fuí muy afortunado, y aunque os choque, os dira que pasé la noche á los pies de una hermosa dama, rubie que pasé la noche á los pies de una hermosa dama, rubie que pasé la noche á los pies de una hermosa dama...



Por obligarle á ello ocupaciones incluidas, el señor Unamuno, en vez de dar el domingo su anunciada conferencia en el Casino de Obreros de Béjar, la dará el sábado, y regresará de aquella ciudad en la noche del domingo.

Para el día 28 del corriente es esperado en esta ciudad el distinguido escritor francés Mr. Boris de Tanrenberg, gran conecor de nuestra literatura, sobre la que ha escrito algunos libros.

Nuestro buen amigo, el señor Rector de la Universidad, proyecta hacer, durante la Semana Santa, una excursión á Coimbra.

La anigua y acreditada cerería de la calle de Toro sigue haciendo su liquidación en la plazuela de San Julián, número 5 (frente al caño). 16-6

La Comisión mixta de reclutamiento entenderá en el expediente de competencia instruido por el Ayuntamiento de Ledesma, sobre inclusión ó no inclusión en el alistamiento del año actual del mozo de aquella villa, Juan Francisco Calvo Febrero, ausente de la misma desde hace tiempo.

Dos taberneros del Pozo Amarillo han sido denunciados al Gobernador por tener sus establecimientos abiertos después de la hora reglamentaria.

Se encuentra en esta ciudad el notable arquitecto, señor Belmás, cuya venida parece ser que está relacionada con su proyecto de alcantarillado.

Nuestro particular amigo, don José Mañes, director del centro Pensión Mañes, que festejó el sábado el día de su santo, obsequió con un espléndido banquete á los profesores del establecimiento, alumnos y varios amigos particulares.

El día 1.º de Abril próximo se abrirá al servicio público la parada temporal de caballos sementales, que el Estado establece en esta capital, en el local de años anteriores.

Unos cuantos mozelvets se dieron anoche de bofetadas en la calle del Prado, por cuestión de *faldas*.

En el camino de Tejares un burro se espantó, cogiendo por delante, en su veloz carrera á un niño de corta edad, que resultó, por fortuna, con solo ligeras erosiones en la cara.

En la madrugada de ayer penetró en la taberna que tiene en la calle de Ven ura Ruiz Aguilera Ramón Sánchez, el inspector de Vigilancia, don Ignacio Sánchez, acompañado del sereno del barrio y de dos agentes, encontrando en una de las habitaciones de la casa de dicha taberna dos barajas con las que habían estado jugando á los prohibidos ocho individuos, que fueron hallados en diferentes sitios de mencionada vivienda.

El dueño de la casa ha sido denunciado al Gobernador civil.

La *Gueta* de ayer publicó una Real orden del ministerio de la Gobernación, encargando á los gobernadores civiles que hagan presente á las Corporaciones municipales, de sus respectivas provincias, la necesidad de variar los nombres de las calles, más que en casos verdaderamente justificaos.

Han sido remitidos á este Gobierno civil, por a Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio, cien ejemplares del "Cuestionario del Trabajo", para ser repartidos entre los ayuntamientos que estén sin ellos, por haberseles extraviado los que se les remitieron en Julio último.

Desviaciones de la columna vertebral, torceduras de las piernas, obesidad, prolapsos de la matriz, etc

HERNIAS (Quebraduras)  
Tratamiento de las hernias de

éxito garantido, por medio de los aparatos especiales con Real Privilegio de invención (patente número 27.791) del ortopédico de Madrid D. JERONIMO FARRE GAMELL.

AVISO

Advertimos á nuestros clientes que, al objeto de ofrecerles mayores comodidades para sus consultas personales, hemos trasladado nuestro Gabinete Ortopédico á sitio mucho más céntrico y mejor, hallándose ya instalado en la calle de Peligros, número 1 duplicado, entresuelo.

Con sus Aparatos especiales, de que es inventor, asegura y garantiza la contención absoluta y permanente de las hernias, lo mismo las recientes y pequeñas que las antiguas y voluminosas, por grandes que sean los esfuerzos que produzca la tos ó el trabajo manual. Con su *tratamiento especial*, los herniados, no sólo quedan á cubierto de todo accidente como si tal padecimiento no tuvieran, sino que la mayoría consiguen la curación. Tenemos infinidad de testimonios de estas curaciones que los ofrecemos al examen y comprobación del público.

Para construir un Aparato especial, distinto enteramente de cuantos se han fabricado hasta hoy, es necesaria la presentación del sujeto herniado, pues los mecanismos de adaptación y de presión para impedir la salida de la hernia, aun con ventaja sobre la propia mano del enfermo, varían según la clase y desarrollo de ella, y estos detalles sólo se pueden obtener examinándola. Después de este examen nosotros respondemos de los efectos ofrecidos.

Exigimos, pues, que el herniado se presente, y para ello son gratis los reconocimientos y consultas.

Se hallará en Salamanca el representante y auxiliar técnico de dicho reputado Ortopédico, quien recibirá sólo los días 23 y 24 del actual, en el Hotel del Comercio, de once á una y de tres á seis.

Pasándole recado irá á domicilio. En Madrid, en el Gabinete del inventor, calle de Peligros, número 1, duplicado, entresuelo.

Pídase el folleto que se envía gratis.

TELEGRAMAS  
LA GUERRA

Buques que huyen

Madrid 21.—En San Petersburgo se ha recibido un telegrama de Port-Arthur, que dice que han sido vistos varios barcos que cruzaban frente á la plaza.

El almirante Makaroff envió la escuadrilla de torpederos, obligando á aquéllos á alejarse.

Buque averiado

Madrid 21.—De Tolón telegrafían que, al regresar al puerto después de unas maniobras el crucero «Cassari», tocó con el fondo cerca de la isla de San Honorato, sufriendo graves averías en la quilla y en la hélice de babor.

De la guerra

Madrid 21.—El representante francés en Tokio ha protestado del bombardeo de los japoneses en Shantantao, donde mataron á muchos enfermos que se hallaban en el hospital.

Armas ocultas

Madrid 21.—Telegrafían de San Petersburgo que, según informes de Vladivostok, se descubrieron en los alrededores

de Hont-Ghonu gran número de armas enterradas por los chinos, y que en dichos puntos reina tranquilidad.

La dieta japonesa

Madrid 21.—De Tokio dicen que se ha inaugurado la dieta (Parlamento) solemnemente por el Emperador. Acompañábale el príncipe heredero.

En su discurso habló de las relaciones del Japón con las potencias donde hay establecidos tratados, que cada vez son más estrechas.

El gobierno añadió entabló negociaciones con Rusia, pero á consecuencia de la falta de sinceridad de esta potencia, nos hemos visto obligados á recurrir á las armas.

No podemos mostrar la menor vacilación antes de que se haya conseguido el fin de la guerra.

Terminó haciendo un llamamiento al patriotismo de todos los japoneses, para que cooperen al desarrollo y gloria del imperio y acepten cordialmente el programa financiero del gobierno.

Protesta

Madrid 21.—La *Gaceta de Frankfurt* censura duramente las medidas tomadas por el gobierno alemán, expulsando á varios estudiantes rusos de su territorio, negando que hubieran cometido ningún delito, pues se limitaron á defenderse de las agresiones de que fueron víctimas, y para ello organizaron una manifestación de protesta contra las palabras pronunciadas en el parlamento por el Canciller.

Melquiades Alvarez

Madrid 21.—El elocuente orador republicano, don Melquiades Alvarez, ha llegado á Alcazar, siendo recibido por el pueblo en masa que le aclamó y vitoreó con entusiasmo rayano en delirio. Desde un balcón habló á la muchedumbre, no defraudando ciertamente las esperanzas de ésta.

De Granada

Madrid 21.—El Ayuntamiento, los centros y las personalidades de relieve de Granada, han acordado celebrar el centenario de Isabel la Católica.

Se ha nombrado una comisión directiva para comenzar los primeros trabajos.

Consejo de Ministros

Madrid 21.—En el celebrado ayer se concedieron algunos indultos; se acordó la adquisición de todo el material necesario para la extinción de la langosta; se aprobaron varios expedientes para adquirir material de guerra, y se aprobó el plan é itinerario del viaje del Rey.

Viaje del Rey

Madrid 21.—El itinerario del viaje de don Alfonso, es el siguiente: De Madrid á Lérida, Manresa, y Monserrat.

En estas poblaciones visitará todos los centros fabriles, presenciando en Monserrat la jura de la bandera.

Después irá á Reus, Zaragoza y Barcelona, visitando lo notable y saliente de estas capitales.

Desde Gerona irá á Rosa, Baleares, África y provincias andaluzas.

Este viaje durará un mes. Hablando del viaje

Madrid 21.—El diputado catalanista Rusiñol, hablando del próximo viaje del Rey á Barcelona, ha declarado que hay que contar, como factor importantísimo para el recibimiento, con la situación económica de Barcelona.

Hay actualmente sesenta mil obreros sin trabajo, que están hambrientos é irritados.

La mayoría de las fábricas están cerradas, y pasan de 100.000 los obreros que trabajan solo un día ó dos á la semana.

Afirmó que los catalanistas se abstendrán de realizar manifestaciones en ningún sentido, pues se hallan distanciados de los gobiernos actuales, por no haberles concedido éstos ninguna de sus aspiraciones.

Terminó diciendo que, si el Rey se las concediera, serían monárquicos y lo demostrarían.

De lo mismo

Madrid 21.—Ha negado también el ministro de la Gobernación que esté disgustado el señor Romero por la proposición sobre incompatibilidades, que hoy apoyará Moret en nombre de las minorías, y aceptará el Gobierno.

La proposición—dijo el señor Sánchez—era conocida por el presidente del Congreso en la tarde del viernes.

Conferencia

Madrid 21.—Maura conferenció con Moret y han llegado á un acuerdo respecto á la redacción de la fórmula para que cese la obstrucción de las minorías.

También ha dicho que las Cortes se cerrarán después de discutirse el proyecto de rebaja de carbones.

Tratado de Comercio

Madrid 21.—Parece que el Cónsul general de los Estados Unidos en esta Corte, en vista de la precaria situación de Puerto Rico, trata de gestionar cerca de nuestro Gobierno la reducción de las tarifas arancelarias para el café de aquella Isla.

A cambio de esta bonificación, ofrecerá Puerto Rico la protección á los vinos españoles.

Pidiendo corrección

Madrid 21.—El señor Maura, hablando con algunos amigos sobre el viaje del Rey á Barcelona y sobre la actitud de algunos elementos, ha dicho que confía en que los republicanos barceloneses sabrán respetar la presencia del jefe del Estado en aquella capital, pues no cree que puedan contradecir la actitud respetuosa que observaron los republicanos de Zaragoza y otros puntos y los carlistas de Navarra cuando el Monarca llevó á cabo su excursion veraniega.

Explicaciones

Madrid 21.—El señor Sánchez Guerra, hablando con los periodistas, ha declarado ser infundado cuanto hablen los periódicos de que el Gobierno haya establecido con los catalanistas pacto alguno por motivo del proyectado viaje del Rey á Barcelona.

Las concesiones hechas á Barcelona, añadió, y las que se puedan hacer, no tienen otro origen que el ser consideradas como necesarias para el desarrollo de la vida interna de aquella capital pero no son el precio de una tolerancia.

Lo del Congreso

Madrid 21.—Se confirma que Romero amenazó al Gobierno con dimitir por no estar conforme con la proposición de las minorías, y que Maura le convenció de que no debía crear conflictos al Gobierno.

Alerta Castellanos

Madrid 21.—De nuevo ha visitado al señor Maura una comisión de fabricantes de harinas catalanes, pidiéndole la concesión de las admisiones temporales para los trigos.

Maura les expuso la dificultad de complacerlos, por la oposición de los

castellanos, pero se teme que los catalanes vuelvan á la carga, y que el Gobierno les conceda lo que piden, á trueque de asegurar el éxito del viaje del Rey á Barcelona.

Nuevas elecciones

Madrid 21.—Si la proposición de las minorías sobre incompatibilidades se cumple, quedarán en Madrid dos vacantes, las de Costa y Morayta y habrá que proceder á nuevas elecciones.

Un banquete

Madrid 21.—De Gibraltar telegrafían que en el palacio del Gobernador de aquella plaza se celebró un banquete en honor del emperador Guillermo.

Este regaló una joya á la hija del gobernador, y devolvió el banquete á las autoridades inglesas á bordo de su buque.

Anoche zarpó ésta de Gibraltar con rumbo á Nápoles.

Desórdenes en Rusia

Madrid 21.—De San Petersburgo telegrafían que en Agran, los estudiantes y los socialistas penetraron en la catedral, cuando estaban celebrándose los oficios, dando muerte al Zar.

Resultaron muchos heridos.

Un choque

Madrid 21.—De París dicen que en el ferrocarril metropolitano hubo un choque de trenes, resultando 14 viajeros heridos y muchos contusos.

Entre los viajeros se produjo gran pánico á consecuencia del accidente.

Indignación

Madrid 21.—Telegrafían de Badajoz que produce gran indignación la conducta del obispo de aquella diócesis, que comete iniquidades con el clero, y ha vendido numerosos bienes de la mitra.

RIVERA.

Un invento prodigioso

Sin operación cruenta corrige la nariz chata, aplastada ó remangada, dándola forma conveniente en armonía con el resto de la cara, el médico especialista en garganta, nariz y oídos, don Alfredo Gallego, dedicado 30 años al estudio de esta especialidad, director del Gabinete de Consultas y Operaciones Quirúrgicas de Madrid, San Bernardino, 18, duplicado. O sea (fidelidad de aliento) cura siempre.

TESORO

Lo constituye, y muy valioso para los que padecen tercianas y demás formas paludismo, el específico SIN RIVAL de E. MORA.

Tan cierto estoy de lo que arriba he dicho, que devolveré el importe del específico á todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras, DOS pesetas. Único depósito para la venta de píldoras febrífugas de E. Mora: almacén de drogas de Ignacio Santiago Fuentes, Cortiño, 22, Salamanca.

THE PACIFIC THEAM NAVIGATION COMPANY

VAPORES CORREOS INGLESES Billetes de pasaje y flete de mercancías á Pernambuco, Bahía, Rio Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Valparaiso, Molendo el Callao, Guayaquil y puertos intermedios.

REBAJAS A FAMILIAS

Informes y prospectos, gratis, en la Agencia de la Compañía, Ed. Salamanca, don Jacinto Ibáñez, San Mateo, núm. 3. s-2-1

—¡Tarde!—exclamó el rey.  
—Por desgracia, señor,—dijo Catalina suspirando,—se han desarrollado muchos y funestos sucesos durante mi permanencia en el castillo de Amboise, y el reinado de vuestros favoritos.

—Ya murieron, señora.  
—Sí, es cierto, mas dejaron una triste herencia á vuestra majestad.

—¡Y qué herencia es esa?  
—El odio del pueblo.

Enrique III no pestañeó, y replicó:  
—Tengo yo con que hacer entrar en razón al pueblo, pero esperad, porque el momento no está lejos aún... Si los parisiense piensan desobedecerme, yo en cambio les reservo agradables sorpresas,—la reina madre miró con inquieto asombro al rey, que continuó:—Creo, señora, que es hora de que vos y yo abramos los ojos y nos enteremos de las intrigas de la casa de Lorena.

—¡Ah! ¡Cuánto tiempo hace que os lo aconsejé, señor!—dijo Catalina con cierto dejo de ironía.

—Hice muy mal creyendo en la amistad del de Guisa.  
—Y no desconfiando del genio infernal de su hermana la de Montpensier.

—¡Oh! ¡Lo que es á esa la tengo en mi poder!—exclamó Enrique III con mirada centelleante de cólera.

—¿Decís?...—preguntó Catalina, y el rey prosiguió:  
—Durante cuatro días me pedisteis, señora, la explicación de mi conducta durante la primera noche que pasé en Chateau-Thierry.

—Y os la pido una vez más, porque no pude explicarme aquella ausencia nocturna.

VIII

Lo que vamos á narrar ahora sucedió el día 16 del mes de Junio del año de gracia de 1584, es decir, seis días después de la muerte del duque de Anjou, cuyo cadáver habían llevado á París. Enrique III se hallaba en el Louvre en la cámara del difunto Carlos IX. Las ventanas daban al Sena. Estaba París dividido, por entonces, dieciseis barrios. La ciudad parecía tranquila y una noche serena y tibia sucedía á un día ardoroso que no había podido refrescar una lluvia copiosa que durara unas cuantas horas.

Acompañaban al rey los señores de Crillon y de Epernon y la reina madre Catalina de Médicis. El rey era el único que estaba sentado, pues por más que habían invitado á la reina á que le imitase, ésta permanecía en pie. Crillon y Epernon, descubiertos, halláanse detrás del sillón del rey al que la reina decía:—Me mandastéis á buscar, señor, y espero vuestras órdenes.

—Durante mucho tiempo me privé, madre mía, de vuestros sabios consejos y del concurso de vuestro talento político. Quiero, por lo tanto, pediros mil perdones ante estos señores, á los que considero como á mis mejores súbditos,—contestó el rey—y los aludidos se inclinaron.

—Dispuesta estoy, hijo mío, á ayudaros con mis consejos, pero ¿no será ya tarde?

—¡Ah! ¡Eres tú! ¿cómo me dejastes dormir así?  
—Por dos razones, señor, la primera porque no se puede turbar el sueño de un rey, y la segunda porque no era posible despertar á vuestra majestad.

—Y, sin embargo, tengo el sueño ligero.

—Tanto, que paseé á vuestra majestad sobre mis hombros, y, además, durante su sueño, maté á fraile y medio.

—¡Ten cuidado, bufón, que no me gusta reir tan temprano!—dijo el rey y Mauricio replicó:—Es que yo no río, señor, y en prueba de ello, vea vuestra majestad, —y levantando el cortinón le enseñó el cadáver del carmelita.—Y digo fraile y medio porque hay otro pequeño que no ha muerto aún.

—Pero,—balbuceó el rey al que se le erizaron los cabellos,—¿cómo lo has hecho? ¿Mientras yo dormía?

—Sí, y después de quitar de enmedio á los dos frailes, cogí á vuestras majestad para hacerle dar una vuelta por el jardín; de manera que ya ve vuestra majestad que no tiene tan ligero el sueño.

—Oye Mauricio,—dijo el rey frunciendo el entrecejo, si es que te burlas de mí, te mandaré azotar.

—Echóse á reir el bufón y replicó:—Mejor haría vuestra majestad dándome en feudo una buena señoría con unos cuantos miles de pistolas y el collar de las órdenes; ¡qué desastre! Hay condestables en Francia que tienen todo eso y han hecho mucho menos que yo por la monarquía.

—¡Ah! ¡Bah!—hizo el rey con aire incrédulo y el